
! ! ! !德国最顶尖的剧团之一———邵
宾纳剧院带来的易卜生名剧《人民
公敌》日前启动中国巡演，朋友圈里
对这次演出呈现出超越以往的评价
与期待。有人将邵宾纳剧院比喻成
德国戏剧票房的金字招牌，也有人
将该剧的导演奥斯特玛雅表述为擅
于“经典新编”，这次演出将给大家
带来全新的“当代性”。
似乎都没错，但我觉得还是应

该把我在柏林看到首轮演出时的感
想与今天的观众一起分享一下。在
欧洲，除了易卜生的故乡挪威，德国
是较多上演他作品的地方。但数量
还是少于莎士比亚与布莱希特。近
些年，易卜生的社会问题剧尤其是
这一部《人民公敌》的排演呈现上升
的趋势。首先一个原因是这部作品
的前瞻性在今天变成了当代性。小
镇医生斯托克芒发现温泉被附近的
工厂污染了。可是当地人为了利益
而听之任之，坚持调查与公布消息
的医生则成为“人民公敌”。第二则
是作品中的恒定价值。易卜生的伟
大在于他不是在反映当年其实并不
算严重的环境问题。而是在利益当
下的集体无意识伤害，以及坚持者
的“孤独”。每个时代有每个时代的
问题，据说主人公斯多克芒的原型
来自两个受到不公正对待的化学
家，同时也是易卜生自身的写照。“我
要报告一个重要发现，与它相比，水
里有点毒，温泉浴场有点不卫生都是
无足轻重的小问题———它就是：我们
精神生活的根源中了毒，我们的生活
结构建立在有害的虚伪基础上。”（剧
中斯多克芒台词）
这一版《人民公敌》曾被推为

!"#! 年度欧洲最有影响的戏剧演
出，但在舞台制作上投入不大，甚至
被人称为“简洁”。上半场，演员在近

似黑板的底板上画出每一场的场景
素描，医生则会写上自己调查得来的
种种数据并加以计算与演示。你不得
不佩服这些演员在保持表演状态的
同时还能在一两分钟内完成这些画
面的勾勒。到了上下半场切换的时
候，随着现场乐队的演奏，演员及工
作人员上来用白色涂料将前面的画
面及数字公式完全覆盖，涂成白色底
板。每场如此，在现场观看的我脑子
里出现的是剧场工作的“繁重”。
经典作品难排，因为走进剧场

的观众大多已经了解了人物，故事
甚至主题与精彩台词。没有悬念，少
了期待。陈米如何烧成新饭？于是很
多当代导演就玩起了解构。也有人
试图把故事发生拉到现代与当地，
但核心不变就如同违规将隔夜熟食
敲上当日生产的标签。
奥斯特玛雅的创作被很多戏剧

评论家称为：对经典的新鲜排演。他
本人则表示自己一方面忠于原作一
方面有所颠覆。
下半场一开始，风格陡转。奥斯

特玛雅将市民大会一场戏变成了台
上台下互动的论坛。扮演斯多克芒
的演员并没有局限于剧本本身携带

的环境问题，而是和现场的观众就
欧洲当下的各种社会问题进行讨
论。这个场景很像是著名后现代戏
剧家博奥倡导的论坛剧。演员和观
众的碰撞是即兴的更是独立思考。
国内导演这些年也喜欢演出时

做一些小互动，但都不改变戏的格
局。有演员没有受过即兴戏剧与即
兴表演训练的原因，有东方观众较
为内向的因素，或更因为缺少整体
的设计与把控。
在台上台下辩论到高潮（或低

落）时，有演员在台下将泥弹与彩弹
交给观众，有人会拒绝，但更多被刚
才论坛激起情绪的观众扔向台上的
斯多克芒。污浊的泥弹与彩弹有的
击中他的脸或身体，有的击中他身
后刚被刷得雪白的底墙。此刻，我的
心有着被强烈刺痛的感觉。我望着
斯多克芒复杂的表情，人是可以忍
受孤独和痛苦的，但难以熬过的是
排斥与绝望。
可以这么说：这次中国巡演是

否是一样动人心扉很大程度上取决
于现场观众的参与度与表达。应承
戏剧圈子里的行话：找对了观众才
会有好的演出。

! ! ! !或表现人与自然的矛盾、
或有感于城市建设的无序，或
隐现人与人交往之困境，或阐
述传统文化与中国画当下境
遇，上世纪 $%年代末 &%年代
初的中国画坛，花鸟画领域从
未出现过这种形态和寓意，何
曦是首当其冲的开先河者。他
勇往直前，基于传统又跳脱传
统，认为迹有巧拙，艺无古今，甚
至在他的笔墨世界中，山水人
物花鸟也没有严格的界限。

!%#'年，何曦在他的母
校中国美术学院举办了一次
有影响力的个展，对自己历年
作品作了一次系统回顾，广受
赞誉。就在他的工笔画作品获
得普遍认可，荣获全国美展大
奖，并被大量摹仿甚至抄袭的
时候，何曦却不想重复自己。
他不能被简单定义，只画内心深处的
东西，另辟蹊径而归去来兮，回到最
初曾经尝试过的写意上去。
虽万千人吾往矣。整个!%#(年，对

何曦来说，是封闭、反思和苦闷的，有一
种被束缚的压抑贯穿始终。他渴望找到
出口，写意是他最直白最坦诚的表述方
式。他默默完成了《你看不见的远方》系
列，整整七十张。在密密沉沉的画面中，
总有一条自己的路，即便在微光中，也执
着前行。对于土石、草坡的各种表现，似
乎有着传统山水的皴法和点苔，又带着
现代构成的味道，他无意于中西融合，却
在随意挥写中突破了中西绘画表现的
界限。这个系列的作品暗中有光，虽剑
走偏锋，却仍在大道上，特别有秩序又突

破常规，是谦虚谨慎又无所畏惧
的。但无论多么肆意挥洒，他的笔
下一派平和大气与安静优雅。
经过如此艰苦卓绝的笔墨

积累，何曦豁然洞开，!%#$年推
出了命题大作《印象西沙》（下
图）。秋天的崇明西沙是美的，天
光与云影，色相与空无，现实与
幻梦，交织错落流离失所，这时
候人与天地便有了自然的连
接。他在淅淅沥沥的梅雨季完成
了这幅作品，大片芦苇荡如壮
阔的山水皴法一般，有光影有
明暗，有错落的层次，更有风的
姿态，始终处于恍惚变化之中，
像一种不尽善、无永恒、未完成
之美。

就像头顶飞过的那一群
野鸭，如此轰轰烈烈，又飘零
梦幻，它们各有姿态，互相挤

挤挨挨却依然孤独。谷崎润一郎说，
茶人在听到水沸声时，就联想到山上
的松风。大群的野鸭飞过，自然也有
风声掠过，一定有故事在发生。他想
表达那种嘈杂又寂静的氛围，它们如
万籁一般幽茫，如风雨一般变幻无
常。何曦试图用最传统的笔墨传达最
当下的感受，传达暗夜的诡谲与白昼
的匆忙，传达悲悯与希望，拘囿与释
放，秩序与无常。
世界虚空，于意云何？应无所住，

而生其心。当何曦拿起画笔，他是沉
默的思想者，又是快乐的游吟诗人，
因为无所依傍而无所畏惧，便能在光
明与黑暗之间自由穿行。就像侯孝贤
的电影：他一个人，没有同类。
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———从邵宾纳剧院版《人民公敌》谈起
! 石俊

! ! ! !《再生缘》是清代中叶杭州才女
陈端生写的!弹词!，讲述孟丽君与
皇甫少华的故事。在这篇文章中我
只是借题一用。报载“黄浦江苏州河
沿岸规划征求公众意见”，“瞄准将
一江一河建设成为具有全球影响力
的世界级滨水区目标”。作为上海市
民之一，我由此引起一些联想。因为
篇幅的关系，只能把“一江”暂且按
下不表，先说说“一河”吧。
苏州河是上海的母亲河，这许

多人都知道却未必闻其详，我过去
也只是知其然不知其所以然。这条
河起源于太湖，只是长久以来一直
叫吴淞江。它施惠于上海，其实也很
早。早在公元 !#&年，孙吴政权在现
上海青浦区的白鹤镇一带吴淞江南
岸建造“艨瞳巨舰”青龙舰和白虎
舰。《南史·王僧辩传》：“皆衣以牛
皮，并高十五丈，选其中尤勇健者乘
之”。与军事和航运有关的造船业带
起了一座发达的经济中心青龙镇，
可见认为上海很晚才起源于一个小
渔村的传言，纯属无稽之谈。青龙镇
在唐代成为对外贸易港，大食、阇

婆、三佛齐、交趾、新罗和高丽等国
的船舶经常驶往青龙港。显然，青龙
港是当时中国海上丝绸之路上的一
个重要港口。北宋期间，青龙镇烟火
万家、衢市繁荣、人文荟萃、风景迷
人。各方达官显要、藩商巨贾、骚人
墨客纷纷到此游览居住，盛况可与
南宋京城临安嫓美。上海段的吴淞
江称为苏州河，则始于近代。#&世
纪中叶上海开埠后，外国侨民由上
海乘船而上，溯吴淞江直达苏州，就
称其为苏州河。纵观历史，可见苏州
河沿岸依托水上交通运输的便利，
成为上海最初的发展中心，催生了
几乎大半个古代上海。在近代又用
了一百年时间成为搭建国际大都市
上海的水域框架，仅在位于上海城
区的河道两岸，就建了 #$座大桥。
全长 ')公里的苏州河，则共计有桥
)#座。两岸老工业建筑与相关的物
流服务建筑鳞次栉比，成为近代上
海民族工业发展的见证。
但是随着后工业时代的到来和

上海产业的转型、陆路交通的四通
八达，以及浦东的大开发，苏州河似
乎风光不再。因为它几乎失去了从
古到今曾经令它欣欣向荣的所有功

能，只有两岸多出的地块，令房地产
开发商垂涎三丈。两年前我与家人
从丹巴路码头坐游船向黄浦江方向
进发，一路上但见河水清爽了许多。
虽然还谈不上天光云影共徘徊，但
半个多世纪的黑臭毕竟廓清了，这
是最令人宽慰的。可惜两岸的景色
在多数时间里令人乏味，左顾右盼，
只见太多空置的厂房和废弃的仓库
堆栈，还有突兀而起的楼盘，实在一
无足观。只有接近外白渡桥的终点，
风景才美伦美奂起来。那些堪称经典
的地标性建筑，就像凝固的音乐，有
着可以凭借视觉感受到的美的旋律。
要让苏州河沿岸再度繁荣起来，

并成为全球瞩目的都市水域，又谈何
容易？三国时代的遗迹早已踪影难寻
了，唐宋繁华，也往事如烟。唯一留下
的，是近代崛起的的异国情调的恢
宏建筑，如外滩源（有英国总领事馆
等建筑）、上海邮政总局、俄国领事
馆、百老汇大厦（上海大厦）、礼查饭
店（浦江饭店），以及外白渡桥等，都
有一百多年的历史。要让苏州河成
为“具有全球影响力的世界级滨水
区”，按我的愚见主要有如下几点：
以“具有全球影响力的滨水区”

作为参照系。以巴黎的塞纳河为例，
全长不过 #)公里，却有卢浮宫、奥
赛博物馆、巴黎圣母院、埃菲尔铁
塔、法国众议院等古典和现代杰出
的建筑，横跨两岸的大桥就有 )'

座。再以流经伦敦的泰晤士河为例，
伦敦主要建筑大多分布两岸，如威
斯敏斯特大教堂、圣保罗大教堂、伦
敦塔桥、泰特现代艺术馆、格林尼治
皇家天文台等，有桥 !*座。再如涅
瓦河，流经圣彼得堡部分有 !$公
里，两岸有青铜骑士像、彼得宫、海
军部和彼得堡罗要塞等。我曾在塞
纳河、涅瓦河坐游船分别欣赏过巴
黎和彼得堡的两岸风光，显然都大
大优于我在苏州河坐船时的体验。
原因是苏州河水面比较狭窄，世界
级的地标性建筑仅限于东头。我的
设想是要在相当程度上展示苏州河
上自青龙镇以来标志性的历史记
忆，西段呈现古典的历史风貌；中段
保留近代民族工业的部分建筑，但
没有必要全部保留，文化创意园区
的功能转换，也要根据实际需求；东
头百年上下的优秀历史建筑，自然
为不可移动的文物，并要尽量恢复
其历史的品位，扩大向公众的开放
度。由于苏州河流域较长，在两岸空
地可以建造中西风格的园林和绿化
带，形成绵延不断的生态长廊，并以
多变的季节色彩令人赏心悦目。而
临河两边，必须留出可以贯通东西
的步道。在保证两岸绿肺功能的前

提下，适度新建民用建筑也是必要
的，但主要满足休闲、养老和相关福
利的需要。要严格限制住宅、商业、
办公用房的建设，且限制新建筑的
用地面积、层高和外观色彩。要坚决
杜绝同质化、山寨化、低俗化的建筑
设计。建筑要兼顾实用和美观，美观
至少要并列于实用，而非第二。苏州
河两岸的改造既然是为了成为世界
级的滨水区，那就必须彻底改变各
自为政、自作主张、放任自流的状
态。自然和人文景观的设计先行，统
一规划、统一标准、统一实施。苏州
河流经黄浦、虹口、静安、普陀、嘉
定、青浦、闵行七个区，它的开发和
利用必将使上海城市的宜居宜业，
得到进一步的提升。届时，苏州河的
航远功能将大幅度地用于快船旅
行，或自驾电力驱动的水上出租车
（已出现在塞纳河），让游客一睹两
岸的如画风景，并溯源至太湖，乃至
沿运河北上。

媒体报道这个规划的实施期为
!"+$至 !")'年，规划远景展望 !"'"

年。显然，与黄浦江一样，苏州河也进
入了再生期。这也
是这条上海的母
亲河经历古代和
近代后，搭建国际
超大城市上海的
水域框架，因此我
称之为苏州河的
“再生缘”。

首席编辑∶吴南瑶 视觉设计∶戚黎明

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：wup@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 192018年9月9日 星期日

/文艺评论

扫一扫请关注

!新民艺评"

! 王纪人

苏州河的再生缘


